

# Fundación para el periodismo

## Primera plana: periodismo de investigación

¿Qué voy a verificar?	Una supuesta noticia de Página Siete que circula por las redes sociales y que titula “El MAS admite que impulsó la candidatura de Carlos Mesa”
¿Por qué?	Porque parece una noticia con contenido engañoso y compartida en estos días con fines políticos. Sumado a ello, es importante eliminar la desinformación.
¿Dónde apareció?	Facebook <b>Fecha de aparición:</b> 8 de noviembre de 2020

Inserta la pieza original



<https://www.facebook.com/AloMarianelanoticias/posts/3408817992572309>

**Resultado de la verificación:** Se trata de un contenido engañoso

Escribe tu nota en tres párrafos como mínimo siguiendo este orden:

- 1.- Lead
- 2.- Argumentación del lead
- 3.- Antecedentes

### **Engañoso: “El MAS admite que impulsó la candidatura de Carlos Mesa”**

Circula por las redes una noticia del año 2018 en la que Gustavo Torrico, asambleísta departamental de La Paz por el Movimiento Al Socialismo (MAS) afirma que este partido habría impulsado la candidatura de Carlos Mesa, la información es engañosa porque en primera instancia fue publicada en el año 2018 y no pertenece a una publicación de Página Siete como se muestra.

De acuerdo con el análisis realizado, salta a la luz la fecha pasada, pues la nota data del 6 de noviembre de 2018, lo que la deja fuera de contexto. Sumado a ello se la promociona como actual destacando en el post de Facebook solo una parte de las declaraciones del asambleísta departamental por el MAS Gustavo Torrico.

Nuestro equipo, “Voz y Vos”, en primera instancia se contactó con el asambleísta Gustavo Torrico, principal fuente de la nota en cuestión. Éste confirmó que dio esas declaraciones en el año 2018. Sin embargo, resaltó que actualmente esta información está descontextualizada.

Puntualizó así dos factores: el primero la fecha pasada y respecto al segundo manifestó que él no se refería a que el MAS impulsó como estrategia electoral la campaña de Carlos Mesa, sino que lo hizo de manera no premeditada al elegirlo como representante en la demanda marítima contra Chile. “No hacía referencia a una intención del partido político por promover dicha candidatura”, aclaró.

Pero nuestro equipo también se contactó con el asambleísta departamental por el MAS en Tarija, Erwin Mancilla, quien manifestó estar al tanto de la noticia descontextualizada en las redes sociales y confirmó que, aunque Torrico dijo esas palabras en 2018, hoy la información está sacada de contexto. Corroboró que Torrico se refería a algo no premeditado que hacía alusión a la representación de Mesa en la demanda marítima.

Como segundo paso “Voz y Vos” investigó el origen de la noticia, más allá de la fuente, y verificó que ésta fue publicada en varios medios nacionales en noviembre de 2018. Uno de ellos es la revista Datos y otro la Agencia de Noticias Fides (ANF). Nuestro equipo se contactó con el director de ANF, Sergio Montes, quien confirmó que su agencia la habría publicado en el 2018 bajo el contexto que indica Torrico.

En otra acción de verificación “Voz Y Vos” rastreó la nota y aunque se la encontró en otro portal como el diario El País, ésta no fue localizada en la web de Página Siete, medio al que se atribuye la noticia. Nuestro equipo se contactó con la directora del diario Página Siete, Isabel Mercado, quien confirmó que la noticia nunca fue publicada por su medio.

Finalmente “Voz y Vos” se contactó con el codirector del diario El País, Jesús Cantín, quien dijo que la noticia que ellos publicaron en 2018 obedece a declaraciones reales, pero manifestó que postearla en este contexto tiene claros fines políticos y engañosos.

### **Antecedentes**

En el año 2013 el gobierno del expresidente Evo Morales Ayma inició una demanda internacional ante la Corte Internacional de Justicia, el objetivo era obligar a Chile a negociar una salida soberana al mar para Bolivia, basada en los compromisos que Chile adquirió formalmente con Bolivia entre 1920 y 1983.

Al año siguiente, Evo Morales invitó a Mesa a ser vocero de su país en la demanda marítima. Esto de alguna manera revalorizó la desgastada imagen de Mesa y en octubre de 2018 éste anunció su candidatura presidencial para las elecciones de 2019. En ese marco se dieron diferentes declaraciones de parte de los integrantes del Movimiento Al Socialismo (MAS).

**Número de caracteres:**

Extensión mínima 2.500 caracteres      Extensión máxima 4.000 caracteres

**Fuentes consultadas:**

- Gustavo Torrico, asambleísta departamental por el MAS (La Paz)
- Erwin Mancilla, exasambleísta departamental por el MAS (Tarija)
- Isabel Mercado, directora de Página Siete
- Sergio Montes, Director de ANF
- Jesús Cantín, Codirector del diario El País